



Mi Universidad

Control de Lectura

Alexander Solórzano Monzón

Sistemas de Atención a la Salud en América Latina

Parcial III

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Semestre I

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de noviembre de 2023

El Sistema Sanitario

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Sistemas de Salud y de Servicios Alexander Solórzano

Qué se entiende por sistema y, en concreto, por sistemas de salud, y qué diferencia existe con un sistema de servicios. Un sistema puede definirse como un conjunto de elementos interrelacionados entre sí con el objetivo de convertir inputs en outputs. Un sistema de salud abarca, de esta manera, todas las organizaciones, las instituciones y los recursos de los que emanan iniciativas cuya principal finalidad es mejorar la salud. No siempre las instituciones, organizaciones y recursos pertenecerán al ámbito de la sanidad. Por sistema de servicios (o de atención sanitaria) entendemos las instituciones, las personas y los recursos implicados en la prestación de atención sanitaria a la población. En un sistema de salud, se podrán definir políticas de salud o políticas de servicio dependiendo del nivel y/o sector/subsistema en el que se quiera actuar. Las políticas de salud no siempre incidirán en el subsistema de servicios, podrían elaborarse políticas en otros ámbitos que repercutieran favorablemente en la salud de la población, se trataría de definir actuaciones intersectoriales dirigidas a la mejora de la salud, pero también pueden definirse actuaciones dirigidas al sector sanitario y, en concreto a los ámbitos de protección de la salud, y de promoción de la salud y prevención de la enfermedad. Las políticas de servicios/atención, se incide directamente en el subsistema de atención y las actuaciones se dirigen a restaurar la salud

Teoría de Sistemas

Todas las sociedades poseen formas de interpretar la realidad y con ella la salud y la enfermedad. Esto ha dado origen a sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud.

Consideramos que la cosmovisión, es el eje central desde cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos.

Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinidad) de manera sinérgica.

López Austin define a la cosmovisión como el "conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". En el caso de los sistemas de salud, López Austin los define como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo (en el caso de la medicina) interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano.

Lo que determina sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida. De esta manera cada sistema médico posee de manera articulada una forma de entender la salud y la enfermedad, una explicación sobre la causa de las enfermedades, una clasificación de estas, procedimientos para diagnosticarlos, tratarlos y mecanismos para prevenirlo. En algunas ocasiones el concepto de sistema y modelo se utilizan para significar lo mismo. El modelo médico entendemos

Sistema Médico Convencional

La expresión «medicina alternativa y complementaria», o «MAC», es una de las muchas denominaciones que reciben diversas prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina ni incorporadas a la práctica médica convencional. Las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, entre los que se incluye la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje, y muchas otras prácticas. Algunas de los rasgos más ampliamente compartidos por las diferentes modalidades MAC son: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; la dedicación de tiempo y atención a cada paciente; la confianza o la fe en las poderes curativos del cuerpo, y en la naturaleza. Las MAC son un cúmulo de prácticas heterogéneo abarcan desde opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta otras que escapan a cualquier explicación científica plausible.

Algunas de las distinciones entre las disciplinas médicas se reflejan en sus nombres. La medicina convencional es conocida como «medicina alopática» término en el que «alo» significa diferente y «pática» hace referencia a la enfermedad. El principio fundamental de la terapia alopática es el de «atacar» los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada. Por el contrario la medicina «homeopática» se basa en tratamiento similares a («homeo») los síntomas a tratar, en el convencimiento de que el cuerpo acabará con la enfermedad respondiendo al

INTERCULTURALIDAD Y SALUD I

Sistema Médico Tradicional

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. Para las comunidades indígenas la medicina tradicional ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades; esto debido principalmente a la exclusión y la pobreza en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud.

La Medicina Indígena: un Sistema de Salud

La medicina indígena es un sistema de salud ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. Puede ser analizada desde el término "medicina tradicional", ya que este conocimiento es transmitido de generación en generación. Sus métodos de sanación involucran la espiritualidad por dos razones: toda vez que tiene como presupuesto que el que cura es el creador y el médico sólo es un canal entre éste y el paciente, y, por otra parte, ya que dichos métodos están diseñados para el espíritu. La medicina indígena tiene el propósito de que el paciente recupere su estado de armonía; esto se logra ayudándolo a que se reconcilie con Dios, con su familia y con la naturaleza.

Métodos de Curación

Consiste básicamente en el uso de hierbas, aplicación de sabadas y rezos. La aplicación de cada método depende del problema que se trate. Una planta amarga puede ayudar a retirar el exceso de bilis, y con una sabada es posible impactar en las emociones del paciente.

Referencias

1. David Elvira, L. S. (s.f.). *El Sistema Sanitario*. Obtenido de Universitat Oberta de Catalunya:
https://openaccess.uoc.edu/bitstream/10609/79345/1/El%20sistema%20sanitario%20en%20la%20Sociedad%20de%20la%20informaci3n.%20La%20salud%20electr3nica_M3dulo%201_El%20sistema%20sanitario.pdf
2. katz, D. L. (2003). *La Integraci3n de la Medicina Convencional y no Convencional* . Obtenido de Paliatvos Sin Fronteras : <https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LAMEDICINA->
3. Secretar3a de salud . (s.f.). *Los Sistemas de Atenci3n a la Salud una Visi3n Desde la Antropolog3a Medica y la Teror3a de Ssistemas* . Obtenido de Gobierno de M3xico : http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf
4. Universidad de Guadalajara . (2011). *Medicina Tradicional Ind3gena Efectividad Aprueba* . Obtenido de Universidad de Guadalajara : https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf